

# Rückkehr zu den Laupheimer Wurzeln

Präsident der amerikanischen Seifenfirma „Dr. Bronner's“ besucht den Ort, wo seine jüdische Familie einst lebte

Von Dominik Prandl

LAUPHEIM - Drei Tage lang ist Michael Bronner in Laupheim - in der Stadt, wo seine Familie ihre Wurzeln hat. Hier, am Judenberg, begann ein Vorfahre 1858 Seife zu produzieren. Um 1930, als die Stimmung sich gegen die Juden wendete, schaffte es ein Teil der Familie, rechtzeitig aus Deutschland zu fliehen. In den USA produzieren die Bronners heute in der fünften Generation noch immer Seife. Von seiner bewegenden Familiengeschichte hat Bronner am Freitag in der Aula des Carl-Laemmle-Gymnasiums erzählt.

Geschäftlich war Michael Bronner in diesen Tagen in London unterwegs - für die kalifornische Seifenfirma „Dr. Bronner's“, deren Präsident er ist. Der kurze Abstecher nach Laupheim gründet auf seinem geschichtlichen Interesse. In der Familie werde viel über die Vergangenheit gesprochen, sagt er. Allerdings gebe es noch immer viele Lücken.

## Erste Seifensiederei steht noch

Das Haus in Laupheim, in dem seine Familie einst eine Seifensiederei gegründet hat, steht jedoch noch heute. Sehr stark und tief sei das Gefühl, in dieser Stadt zu sein, sagte Bronner der „Schwäbischen Zeitung“. Die Menschen seien überaus gastfreundlich. „Es fühlt sich an, als käme ich nach Hause.“

Es ist Bronners erster Besuch in Laupheim - vor zehn Jahren war sein



Die Spurensuche in Laupheim, etwa am Judenberg, ist für Michael Bronner aus den USA bewegend.

FOTO: MICHAEL SCHICK

Bruder schon hier. „Es ist wichtig, mit der nächsten Generation zu sprechen“, sagt der 41-Jährige. Er hoffe, dass seine Erzählung für die Schüler interessanter ist als Fakten aus historischen Büchern. Die Elf- und Neuntklässler aus dem Gymnasium und der Realschule sind während seines Vortrags besonders aufmerksam, als es um die Vergangenheit der jüdischen Familie geht. Der 41-Jährige erzählt auf Englisch; Gero Leson, deutscher Manager der Firma, übersetzt.

Er selbst sei in den USA nicht jüdisch aufgewachsen, erzählt Bronner. Dennoch sei er auf seine jüdische Herkunft stolz und wolle seine Wurzeln kennenlernen. Seine Familie lebe seit Beginn des 19. Jahrhunderts in Laupheim. Damals war ihr Name noch Heilbronner. Die Silbe „Heil“ hat die Familie, die Angehörige durch den Holocaust verlor, später aus dem Namen gestrichen. 1858 wurde die Seifenfirma in Laupheim eröffnet, drei Söhne des Gründers zogen später nach Heilbronn und gründeten auch dort 1903 eine Seifenfabrik.

Bronners Großvater Emanuel Heilbronner verließ Deutschland schon vor der Machtergreifung Hitlers im Jahr 1929. Zum einen wegen eines Konflikts mit dem Vater, zum anderen, weil er schon damals Zeichen des Antisemitismus wahrnahm. Seine Schwestern konnten ebenfalls rechtzeitig in die USA und nach Palästina fliehen, doch seine

Versuche, auch den Eltern aus Deutschland zu verhelfen, erfolgten zu spät: Sie wurden in Auschwitz und Theresienstadt ermordet.

## Flucht aus der Irrenanstalt

Besonders lebhaft und mit vielen Anekdoten erzählt Bronner vom Leben seines Großvaters in den USA. Der setzte sich nach seiner Emigration dafür ein, starre religiöse Grenzen zu überwinden. Nach einem Vortrag an der Universität von Chicago wurde er allerdings in die Irrenanstalt eingewiesen. Doch konnte er von dort fliehen und trampelte nach L. A. Dort hielt er auf der Straße weiter Reden, während er zu Hause in der Badewanne Flüssigseife herstellte. Als er begann, sie seinen Zuhörern an der Straßenecke mitzugeben, waren diese von der Seife hin und weg - mit der Folge, dass sie ihn nur noch wegen der Seife, nicht aber wegen seiner Visionen aufsuchten. Da druckte er seine Philosophie einfach auf die Packung der Dr. Bronner-Seifen.

Die wurden besonders in den 1960er-Jahren bei den Hippies beliebt. Die Hippie-Bewegung rund um Woodstock ist so der Grundstock für den Erfolg der heute meistverkauften Naturseifenmarke in den USA. Noch immer setzt sich die Seifenfirma für soziale Projekte und die Umwelt ein. Aus einer tragischen Familiengeschichte, so beschreibt es Michael Bronner heute, ist ein Triumph erwachsen.

Return to his Laupheim roots

President of American soap company “Dr. Bronner’s” visits place where his Jewish family once lived

By Dominik Prandl

LAUPHEIM – Michael Bronner is spending three days in Laupheim – in the town where his family has its roots. It is here, on Judenberg, that one of his ancestors started making soap in 1858. Around 1930, when the mood turned against the Jews, part of the family managed to escape from Germany in time. Today, in the USA, the fifth generation of the Bronner family is still producing soap. On Friday, Bronner talked about his eventful family history in the auditorium of the Carl Laemmle high school.

Michael Bronner has been on a business trip to London in the last few days – on behalf of the Californian family-owned company “Dr. Bronner’s” of which he is the president. His interest in history was the reason behind the short visit to Laupheim. He says that the family talks a lot about the past, but there are still many gaps.

### **First soap factory still standing**

The building in Laupheim in which his family originally founded its soap boillery is still standing. Bronner said to the “Schwäbische Zeitung” newspaper that it is a very powerful and profound feeling to be in this town, and he notes that the people have been very hospitable. “It feels like coming home.”

This is Bronner’s first visit to Laupheim. His brother already paid a visit here ten years ago. “It is important to speak to the next generation,” the 41-year-old says. He hopes that his story will be more interesting for the students than facts from history books. The eleventh and ninth-graders from the town’s two secondary schools pay particularly close attention when he talks about his Jewish family’s past. The 41-year-old speaks in English; Gero Leson, the company’s German manager, translates.

Bronner says that he himself was not raised in America in the Jewish faith but he is still proud of his Jewish heritage and wants to get to know his roots. His family lived in Laupheim from the beginning of the 19th century. At the time their name was still Heilbronner. The family, which lost relatives during the Holocaust, later dropped the syllable “Heil” from the name. The soap factory opened in Laupheim in 1858; three of the founder’s sons subsequently moved to Heilbronn, and set up a soap factory there as well in 1903.

Bronner’s grandfather, Emanuel Heilbronner, left Germany in 1929, shortly before Hitler seized power – partly because of a conflict with his father, and partly because he had already recognized signs of antisemitism. His sisters were also able to flee in time, firstly to the USA and then to Palestine, but his efforts to get his parents out of Germany came too late: They were murdered in Auschwitz and Theresienstadt.

### **Escape from the lunatic asylum**

Bronner is especially animated when he talks about his grandfather’s life in the USA, recounting many anecdotes. After he emigrated, he was a keen advocate of breaking down rigid religious boundaries. However, after giving a lecture at the University of Chicago, he was interned in a lunatic asylum. He managed to escape and hitched his way to L.A. He continued making speeches on the street while, at home, he manufactured liquid soap in his bathtub. When he started giving the soap away on the street corner to his listeners, they were delighted with it. As a result, they were only coming to see him because of the soap rather than to listen to his visions. So he decided to simply print his philosophy on the packaging of the Dr. Bronner soaps.

These soaps were highly popular in the 1960s with the hippies. The hippie movement around Woodstock is therefore the basis for the success of what is now the best-selling natural soap brand in the USA. The family-run company is still committed to social projects and the environment. As Michael Bronner describes it today, a tragic family history has grown into a triumph.

Caption: Tracing his roots in Laupheim – for instance on Judenberg – is a moving experience for Michael Bronner from the USA.